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Polícia Militar realiza a 
operação Trânsito Seguro 

em Carlos Chagas
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SRS de Teófi lo Otoni 
realiza capacitação sobre 

manejo clínico e ambiental 
da febre maculosa

A Superintendência Regional de Saúde (SRS) de Teófi lo Otoni promoveu uma capaci-
tação online sobre manejo clínico e ambiental da febre maculosa na quinta-feira (8/8), para 
os profi ssionais de saúde dos 32 municípios pertencentes à área de abrangência da unidade. 
O superintendente da SRS Teófi lo Otoni, Leonardo Figueiredo, ressaltou a importância da 
ação. “O objetivo dessa capacitação é qualifi car os profi ssionais para que saibam conduzir 
os casos suspeitos da febre maculosa, evitando óbitos e surtos em nossa região”. Página 2

Vacimóvel: Governo
de Minas destina R$ 3,6 

milhões para reforçar ações 
de vacinação na Regional 
de Saúde de Teófi lo Otoni

O Governo de Minas re-
passou R$ 3,681 milhões pa-
ra ampliar a cobertura vacinal 
na Regional de Saúde de Te-
ófi lo Otoni. O recurso foi dis-
ponibilizado para a compra 
de 9 Vacimóveis que, por 
meio da vacinação, ajudarão 
na vacinação extramuros vi-
sando controlar e até mesmo 
erradicar doenças. Página 2

Polícia Militar de Meio 
Ambiente de Almenara 

recupera moto roubada e 
prende autores do crime
O comandante da Polí-

cia Militar de Meio Ambien-
te do Vale do Jequitinhonha, 
tenente Heberth Dias in-
formou que, durante pa-
trulhamento típico de meio 
ambiente, na quarta-feira 
(14/8), na Avenida Minas 
Gerais, sentido à zona rural 
de Almenara, os policiais 
avistaram uma motocicleta 
Honda/ CG Titan. Página 6

Copasa entra em fase fi nal da 
implantação do sistema de 

esgotamento em Nova Módica
Neste mês de agosto, a 

Copasa entrou em fase fi nal 
das obras de implantação do 
Sistema de Esgotamento Sa-
nitário (SES) do município 
de Nova Módica, região do 
Vale do Rio Doce. A previsão 
é que as obras sejam concluí-
das em outubro deste ano. Ao 
todo, foram investidos R$ 5,2 
milhões nas obras. Página 5
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Cidade
Vacimóvel: Governo 

de Minas destina R$ 3,6 
milhões para reforçar 
ações de vacinação na 
Regional de Saúde de 

Teófilo Otoni
O Governo de Minas 

repassou R$ 3,681 milhões 
para ampliar a cobertu-
ra vacinal na Regional de 
Saíde de Teófilo Otoni. O 
recurso foi disponibiliza-
do para a compra de nove 
Vacimóveis que, por meio 
da vacinação, ajudarão na 
vacinação extramuros vi-
sando controlar e até mes-
mo erradicar doenças. Para 
cada Vacimóvel foi dispo-
nibilizado o valor de R$ 
409 mil, sendo contempla-
dos dois consórcios e um 
município, Teófilo Otoni.

Com o objetivo de au-
mentar a cobertura vaci-
nal, controlar e até mesmo 
erradicar doenças em Mi-
nas Gerais, a Secretaria de 
Estado de Minas Gerais 
(SES MG) lançou o pro-
grama Vacina Mais Mi-
nas, que tem como uma 
de suas estratégias o Vaci-
móvel. Este veículo é uma 
van, adaptada para que se-
ja um pequeno centro de 
vacinação itinerante, equi-
pada com refrigeração, 
pia para higienização, ca-
deiras e mesas, além de 
armários e com toda estru-
tura adequada para que as 
equipes de vacinação re-
alizem seu trabalho com 
eficiência e segurança.

 “O Vacimóvel tem o 
potencial de ampliar a cober-
tura vacinal nos municípios 
ao facilitar a mobilização 
das equipes de vacinação 
e a regularização da situ-
ação vacinal de comuni-
dades inteiras, aplicando 
todas as doses oferecidas 
pelo Programa Nacional 
de Imunizações”, decla-
rou o dirigente da Supe-
rintendência Regional 

de Saúde de Teófilo Oto-
ni, Leonardo Figueiredo.

A coordenadora da Vi-
gilância em Saúde da Su-
perintendência Regional 
de Saúde (SRS) de Teó-
filo Otoni, Maria Amélia 
Cardoso Mares Porto, ex-
plica que, de acordo com 
a Deliberação SES-MG nº 
4.302/2023, todos os mu-
nicípios mineiros com 50 
mil habitantes ou mais re-
ceberam o valor de 409 
mil para a compra do veí-
culo. “Já os consórcios fo-
ram contemplados com um 
Vacimóvel para cada cinco 
municípios consorciados”, 
informou a coordenadora.

Na área de abrangência 
da SRS de Teófilo Otoni (32 
municípios), foram contem-
plados com essa iniciativa o 
Consórcio Intermunicipal 
de Gestão e Saúde - Mé-
dio Mucuri (Cismem), lo-
calizado no município de 
Águas Formosas, com dois 
veículos (total 818 mil re-
ais); o Consórcio Intermu-
nicipal de Saúde entre os 
Vales Mucuri e Jequitinho-
nha (Cisevmj), localiza-
do em Teófilo Otoni, com 
seis veículos (total 2,454 
milhões); e, o município 
de Teófilo Otoni, com um 
Vacimóvel (409 mil reais).

O Cismem recebeu os 
Vacimóveis, na sexta-feira, 

9/8. Os veículos encontram-
-se no pátio do consórcio. 
O Secretário Executivo 
do Cismem, Fábio Carva-
lho Correia, explicou que 
o próximo passo é se reu-
nir com o conselho da mi-
crorregião de Saúde de 
Águas Formosas para ali-
nhar os processos de aten-
dimento, cronograma de 
vacinação, definir moto-
ristas e rotas para enfim le-
var o serviço à população. 
“A expectativa é que sejam 
atendidas cerca de 44.539 
mil pessoas residentes 
dos municípios de Águas 
Formosas, Bertópolis, 
Fronteira dos Vales, Macha-
calis, Santa Helena e Um-
buratiba”, ressaltou Fábio.

O Cisevmj e o municí-
pio de Teófilo Otoni já rece-
beram o recurso e aguardam 
a entrega dos veículos. Al-
guns municípios, com re-
cursos próprios, já haviam 
executado ações semelhan-
tes, em que o veículo muitas 
vezes era chamado de carro 
da vacina, mas a ação não 
era ainda uma política de Es-
tado. Com esse incentivo, o 
objetivo é fazer com que to-
dos os municípios mineiros 
ampliem as estratégias pa-
ra aumento da cobertura va-
cinal. (Por Déborah Ramos 
Goecking/ SRS-TO/ SES-
-MG/Foto: Tássio Corrêa).

SRS de Teófilo Otoni 
realiza capacitação sobre 

manejo clínico e ambiental 
da febre maculosa

A Superintendência Re-
gional de Saúde (SRS) de Te-
ófilo Otoni promoveu uma 
capacitação online sobre ma-
nejo clínico e ambiental da 
febre maculosa na quinta-fei-
ra (8/8), para os profissionais 
de saúde dos 32 municípios 
pertencentes à área de abran-
gência da unidade. O supe-
rintendente da SRS Teófilo 
Otoni, Leonardo Figueiredo, 
ressaltou a importância da 
ação. “O objetivo dessa ca-
pacitação é qualificar os pro-
fissionais para que saibam 
conduzir os casos suspeitos 
da febre maculosa, evitan-
do óbitos e surtos em nossa 
região”, declarou Leonardo.

A febre maculosa é uma 
doença causada por bactérias 
do gênero Rickettsia e trans-
mitida ao homem pela picada 
do carrapato-estrela infecta-
do. Embora a sua ocorrência 
seja mais frequente nos pe-
ríodos de seca, especialmen-
te entre os meses de junho a 
novembro, a doença pode ser 
notificada durante todo o ano. 
O Sudeste é uma das regi-
ões brasileiras que mais regis-
tram casos de febre maculosa.

Segundo informações 
da Coordenação de Vigilân-
cia de Zoonoses da Secretaria 
de Estado de Saúde de Minas 
Gerais (SES MG), em Mi-
nas Gerais foram confirma-
dos 90 casos da doença em 
2023, com 20 mortes regis-
tradas. Na área de abrangên-
cia da SRS Teófilo Otoni (32 
municípios), dos 11 casos sus-
peitos notificados, um foi con-
firmado e nenhuma morte foi 
registrada, em 2023, confor-
me dados extraídos do Siste-
ma de Informação de Agravos 
de Notificação (Sinan). “Es-
tamos no período sazonal da 
doença. Como não existe va-
cina, a adoção de medidas de 

prevenção e controle do para-
sita transmissor é fundamen-
tal para se evitar a doença”, 
pontuou a referência técnica 
regional em febre maculosa, 
Maryana Rodrigues Prates.

A prevenção da febre 
maculosa é baseada no im-
pedimento do contato com o 
carrapato. A analista e pesqui-
sadora de saúde e tecnologia, 
bióloga da Fundação Ezequiel 
Dias (Funed) e uma das instru-
toras do curso, Ana Lúcia do 
Amaral Pedroso, pontuou que 
nem todas as pessoas que de-
senvolvem a febre maculosa se 
recordam de terem sido pica-
das por carrapato. “Em zonas 
rurais ou periurbanas, encon-
trar carrapato no corpo é consi-
derado uma situação rotineira, 
o que pode dificultar a carac-
terização do caso como sus-
peito”, enfatizou Ana Lúcia.

Ana Lúcia destacou a im-
portância da adoção de medi-
das de proteção ambiental para 
evitar a doença, como limpar 
terrenos baldios, parques, pra-
ças gramadas e quintais, com 
a remoção do excesso de ve-
getação e material orgânico 
nesses espaços; usar barreiras 
cascalho ou lascas de madei-
ra entre áreas gramadas e áre-
as de convívio para reduzir 
migração de carrapatos; usar 
botas, roupas claras e compri-
das quando circular em locais 
com grama ou vegetação al-
ta e verificar a existência do 
carrapato no corpo e também 
nos animais de estimação.

A chance de contami-
nação por febre maculosa 
aumenta com o tempo de per-
manência do carrapato na pe-
le. A infectologista e uma das 
instrutoras da capacitação, Li-
liana de Oliveira Rocha, ressal-
tou que não se deve esmagar o 
animal na pele. “O ideal é reti-
rá-lo com uma pinça, de forma 

que ele saia inteiro, diminuin-
do assim a chance de conta-
minação”, pontuou Liliana.

Os sintomas da febre ma-
culosa manifestam-se de for-
ma leve, moderada ou grave, 
podendo levar à morte em 
quase 80% dos casos graves. 
Os principais sintomas da do-
ença são: febre alta de início 
repentino; dor de cabeça inten-
sa; náuseas e vômitos; diarreia 
e dor abdominal; dor muscular 
constante; inchaço e verme-
lhidão nas palmas das mãos 
e sola dos pés; paralisia dos 
membros que inicia nas pernas 
e vai subindo até os pulmões 
causando parada respiratória. 
Segundo os especialistas, a fe-
bre maculosa é de difícil diag-
nóstico, podendo os sintomas 
iniciais apresentarem seme-
lhança com outras doenças 
como leptospirose, dengue, 
hepatite viral e febre amarela.

Liliana Rocha destacou 
que, nos casos suspeitos, o 
tratamento deve ser iniciado 
imediatamente, antes mesmo 
da divulgação do resultado do 
exame. “A recomendação é 
iniciar o tratamento até o quar-
to dia de sintoma”, explicou 
a infectologista. Liliana pon-
tuou que os óbitos por febre 
maculosa estão relacionados 
ao tratamento tardio. “Quanto 
mais cedo a terapia for inicia-
da, maiores são as chances de 
se evitar complicações e morte 
do paciente”, complementou.

No surgimento de quais-
quer sintomas, a recomen-
dação é procurar a unidade 
básica de saúde para avalia-
ção. Os exames para o diag-
nóstico e o tratamento da febre 
maculosa são realizados gra-
tuitamente pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS). (Por Déborah 
Ramos Goecking/ Imagem: 
Maryana Rodrigues Prates e 
Déborah Ramos Goecking).

O objetivo do treinamento foi qualificar os profissionais de 
saúde para que saibam conduzir os casos suspeitos, evitando óbitos 

e surtos da doença, na região que abrange 32 municípios
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Gerais
Projeto de Rodrigo 

Pacheco que repactua dívida 
dos estados com a União é 

aprovado no Senado
Brasília – O Proje-

to de Lei Complementar 
(PLP) 121/2024, de auto-
ria do presidente do Senado 
Federal, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que viabiliza 
a repactuação das dívidas 
bilionárias dos estados com 
a União, foi aprovado pelo 
Senado Federal, na quar-
ta-feira (14/8). O Progra-
ma de Pleno Pagamento de 
Dívidas dos Estados (Pro-
pag), aprovado por ampla 
maioria, será analisado na 
Câmara dos Deputados.

Rodrigo Pacheco enal-
teceu o projeto, uma conver-
gência entre governadores 
e o governo federal, que 
compreenderam a necessi-
dade da aprovação do tex-
to, além da adesão maciça 
dos senadores. “Quero di-
zer ao Plenário que fico 
muito honrado de ser pre-
sidente do Senado neste 
momento, com a iminen-
te aprovação desse pro-
jeto, e como senador de 
Minas Gerais, externar a 
minha gratidão a todos os 
senadores e senadoras da 
República, de todos os es-
tados da Federação, que 
compreenderam, a partir 
do princípio de coopera-
ção federativa, a importân-
cia disso para o Brasil, mas, 
sobretudo, para esses es-
tados de endividados, co-
mo é o meu estado de 
Minas Gerais”, destacou.

Conforme a propo-
sição, o repasse de ativos 
dos estados ao governo fe-
deral garante o abatimen-
to dos juros (IPCA + 4%). 
O indexador pode chegar a 
ser zerado, a depender do 
volume de ativos federali-

zados. No rol de ativos que 
podem ser utilizados estão 
valores em moeda corren-
te, participações societá-
rias em empresas estaduais, 
bens móveis ou imóveis, 
créditos líquidos e certos do 
estado para com o setor pri-
vado, recebíveis originados 
de créditos inscritos na Dí-
vida Ativa da Fazenda Es-
tadual para a União, parte a 
integralidade do fluxo de re-
cebíveis do Estado junto ao 
Fundo Nacional de Desen-
volvimento Regional (FN-
DR), e outros ativos que, 
em comum acordo entre as 
partes, possam ser utilizados 
para pagamento das dívidas, 
nos termos do regulamento.

Fundo de equalização 
- O projeto de lei também 
cria o Fundo de Equaliza-
ção Federativa, que será 
formado por parte do pa-
gamento efetuado pelos 
estados. Os recursos deve-
rão ser utilizados por todos 
os estados com o objetivo 
de criar condições estrutu-
rais de incremento de pro-
dutividade, enfrentamento 
das mudanças climáticas, 
melhoria da infraestrutu-
ra, segurança pública e 
educação, notadamente 
a relacionada à formação 
profissional da população.

O presidente do Sena-
do ressaltou que os estados 
devedores poderão recupe-
rar a capacidade de investi-
mento. “Poder retomar sua 
capacidade de investimen-
to, com a possibilidade de 
uma aprovação de projeto 
que se torne lei e que possa 
resolver de uma vez por to-
das a questão da dívida des-
ses estados, diferentemente 
do que é o Regime de Re-
cuperação Fiscal que, no 
final das contas, é uma ilu-
são de solução e não uma 
solução efetiva”, destacou.

Pacheco destacou sua 
confiança nas lideranças da 
Câmara dos Deputados para 
a viabilidade da aprovação 
do texto. “E pedir à Câma-
ra dos Deputados, ao pre-
sidente Arthur Lira que, ao 
receber esse projeto trate-
-o, evidentemente com res-
peito às outras matérias que 
lá existem, mas com a de-
vida prioridade, porque, de 
fato, é um problema nacio-
nal muito importante para 
ser resolvido. E o Congres-
so Nacional demonstrará a 
sua capacidade de aglutina-
ção e de solução de proble-
mas e uma demonstração 
muito forte de capacidade de 
transformação da vida de es-
tados brasileiros”, afirmou.

Comissão anuncia nova 
visita à UFMG caso 

Stock Car seja realizada

Homem que hostilizou funcionárias da FIEMG 
em reunião na ALMG se retrata em audiência

A Comissão de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia 
da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) 
agendou para a próxima se-
gunda-feira (19/8/24) uma 
nova visita à Universida-
de Federal de Minas Gerais 
(UFMG). O objetivo é ve-
rificar a dar publicidade aos 
danos causados à instituição 
pela corrida automobilísti-
ca Stock Car, prevista para o 
feriado de 15 a 18 de agos-
to. A presidenta da comissão 
e autora do requerimento pa-
ra a visita, deputada Beatriz 
Cerqueira (PT), ajuizou no-
va ação popular com pedi-
do de liminar pela suspensão 
do empreendimento. Mas ca-
so a Stock Car seja realizada, 
a visita será às 10 horas, no 
Campus da Pampulha (Ave-
nida Antônio Carlos, 6.627).

A pista da corrida cir-
cunda o Estádio do Minei-
rão e passa a poucos metros 
do Hospital Veterinário da 
UFMG, que abriga um bio-
tério com animais para pes-
quisa e sensíveis ao barulho. 
Em entrevista realizada na 
ALMG nesta quarta-feira 
(14), a reitora Sandra Gou-
lart Almeida afirmou que a 

universidade está retirando do 
hospital os animais que po-
dem ser retirados e tentando 
mitigar os impactos no bioté-
rio. “A UFMG foi atropela-
da nesse processo”, afirmou.

Também na coletiva, 
Beatriz Cerqueira detalhou 
que a nova ação traz como 
argumento a “ilegalidade 
do evento”. “Esse empreen-
dimento, por sua comple-
xidade, precisa de prévio 
licenciamento, de acordo 
com a própria legislação mu-
nicipal. Mas a Prefeitura de 
Belo Horizonte tratou como 
mero evento, o que é uma gra-
ve irregularidade”, afirmou.

De acordo com a parla-
mentar, a ação também deta-
lha todos os prejuízos que não 

podem ser mitigados, pela 
proximidade com o Hospital 
Veterinário. Ela ainda anun-
ciou a realização de uma no-
va audiência pública sobre os 
impactos da Stock Car, uma 
vez que o empreendimento 
deve ser realizado anualmen-
te, por cinco anos. “Vamos, 
novamente, convidar os em-
preendedores e a PBH, que 
nunca aparecem. É impor-
tante que a gente continue o 
trabalho na defesa da univer-
sidade e dos belo-horizonti-
nos, que foram desrespeitados 
com a manutenção desse em-
preendimento”, apontou. 
(Assessoria de Imprensa da 
ALMG/ Gerência de Jor-
nalismo/GID/ Foto-Arqui-
vo: Guilherme Bergamini).

O homem que ofendeu duas 
funcionárias da FIEMG durante 
uma reunião na Assembleia Le-
gislativa, em março deste ano, 
retratou-se com as vítimas nesta 
quarta-feira (14/8). Durante audi-
ência preliminar realizada no Tri-
bunal de Justiça de Minas Gerais, 
Gustavo Tostes Gazzinelli, au-
tor dos insultos, reconheceu que 
os xingamentos proferidos não 
devem ser dirigidos a nenhuma 
pessoa, em qualquer situação. 
“Eu, Gustavo Tostes Gazzinelli, 
venho através do processo n° 
5092723-04.2024.8.13.0024, 
em decorrência da audiência de 
conciliação, me retrato pelos di-
zeres pronunciados no dia 07 de 
março de 2024, em face de Eri-
ka Morreale Diniz e Edith Al-

ves Muls, no qual pelo calor da 
discussão, proferi contra elas os 
seguintes xingamentos “safa-
da” e vagabunda”. De manei-
ra a qual, retrato e digo que tais 
xingamentos não estão corretos 
e não devem ser dirigidos a ne-
nhuma pessoa em qualquer si-
tuação. Sendo apenas dito, pelo 
calor da emoção. Reitero o meu 
pedido de desculpas às quere-
lantes e respectivas famílias”.

Diante do pedido de descul-
pas, as vítimas retiraram a queixa 
contra o infrator. “Em face da re-
tratação ora apresentada, as que-
relantes concedem o “perdão do 
ofendido” pugnando pela extin-
ção da punibilidade com base no 
art. 107, inc. V do OF, renuncian-
do o querelante a Queixa Crime.”

Agressão na ALMG - No 
dia 7 de março de 2024, enquanto 
participavam de uma audiência 
pública que discutia a regulamen-
tação do Decreto nº 48.747/2023, 
que trata sobre a Política Esta-
dual de Segurança de Barra-
gens, Edith Alves Muls, gerente 
de Comunicação Interna da Fe-
deração, e Erika Morreale Di-
niz, superintendente da área de 
Desenvolvimento da Indústria 
e Recursos Humanos da entida-
de, foram impedidas de se pro-
nunciar e tornaram-se alvos de 
xingamentos proferidos por par-
te do público presente nas gale-
rias da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais. Na ocasião, 
Gustavo Gazzinelli não foi re-
preendido por nenhum dos par-

lamentares que participavam da 
reunião, incluindo a deputada 
estadual Beatriz Cerqueira, do 
PT, que presidia a audiência. A 
situação gerou tumulto e cons-
trangimento aos participantes.

Imagens divulgadas pela 
FIEMG na época dos fatos mos-
tram o momento das agressões 
verbais. Na ocasião, a Federação 
divulgou uma nota prestando 
solidariedade às funcionárias e 
repudiando a postura dos depu-
tados que compõem a Comis-
são de Administração Pública 
da ALMG. Entre no link: 14.08. 
2 0 2 4 - 11 h 3 0 - S a l a - 0 2 - 
5092723-04.2024.8.13.0024-
1-1-2.pdf (fiemg.com.br) e 
confira a decisão na íntegra. 
(Informações: FIEMG).

Em visita realizada em maio, comissão apurou que milhares de 
animais deixarão de ser atendidos no período da Stock Car
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Gerais
Cemig investe 

R$ 100 milhões na 1ª 
fase do Minas LED

TCEMG suspende edital 
de iluminação pública do 

Vale do Jequitinhonha

A Cemig concluiu a 1ª 
fase do projeto Minas Led 
e modernizou a ilumina-
ção pública em 410 cida-
des mineiras. Criada em 
2022, a iniciativa teve in-
vestimentos de mais de R$ 
100 milhões, e realizou a 
substituição de lâmpadas 
de vapor de sódio e mer-
cúrio por outras de LED. 
Ao todo, foram substituí-
dos 130 mil pontos de ilu-
minação pública em Minas 
Gerais. Somente na Re-
gião Leste do estado, o Mi-
nas LED, destinou cerca 
de R$ 14 milhões e substi-
tuiu mais de 20 mil pontos 
de iluminação. Na primei-
ra fase da iniciativa, fo-
ram retiradas as lâmpadas 
de vapor de sódio, mercú-
rio e metálico de potências 
entre 250 e 400 watts (W), 
sendo realizado o descar-
te ambientalmente correto. 

De acordo com o ge-
rente de Eficiência Ener-
gética da Cemig, Ronaldo 
Lucas Queiroz, cada ponto 
substituído gera uma gran-
de economia de energia pa-
ra a cidade e proporciona 
mais luminosidade para a 
região. Além disso, a reti-
rada das luminárias antigas 
é importante para eliminar 
materiais altamente po-
luentes, já que eram produ-
zidos com metais pesados. 

“Nós estimamos uma 
economia de 50% por pon-
to de iluminação públi-
ca substituído pelo Minas 
LED. Isso pode gerar uma 
redução na conta para os 
moradores que pagam a 
Contribuição de Custeio da 
Iluminação Pública (CIP), 
que é a taxa determina-
da pelas câmaras munici-
pais. A Cemig orienta que 
essa economia seja repas-
sada à população mineira. 
Além disso, há a melho-
ria na segurança, lazer e 
conforto, uma vez que o 
local contemplado tem 
uma luminosidade bastan-
te superior quando com-
paramos com as lâmpadas 
mais antigas”, explica. 

Em pouco mais de dois 
anos de vigência, o Minas 
LED proporcionou a eco-
nomia de 72,4GW para as 
cidades contempladas pelo 
projeto, reduziu a deman-
da do horário de ponta em 
13.381KW e evitou que fos-
sem emitidas 3.086 tone-

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado de Minas 
Gerais (TCEMG) referen-
dou na sessão de quarta-fei-
ra, 14/08/2024, a suspensão 
do Processo Licitatório 14/24 
para a contratação de obras e 
serviços de engenharia elé-
trica, manutenção, constru-
ção e modificação de redes 
de iluminação pública, pro-
movido pelo Consórcio Inte-
grado Multifinalitário (CIM) 
do Vale do Jequitinhonha. A 
contratação deve contemplar 
os serviços de engenharia elé-
trica em áreas urbanas e rurais 
de 20 municípios da região.

O relator da denún-
cia (processo nº 1.170.955) 
conselheiro Cláudio Terrão, 
observou em sua decisão cau-
telar levada a referendo que 
“os quantitativos totais ex-
pressos no edital foram obti-
dos por estimativa, contendo 
a previsão dos serviços a se-
rem utilizados pelos municí-
pios consorciados pelo prazo 
de 12 (doze) meses, sem, con-
tudo, demonstrar os dados 
e cálculos que embasaram 
os valores obtidos”; Terrão 
apontou em sua decisão que, 
“a ausência de uma estimati-
va mínima de quantidade na 
fase interna da licitação que 
ampare os quantitativos fixa-
dos no edital é um risco que 
pode gerar para a Adminis-

ladas de CO2 na atmosfera. 
Ainda de acordo com Ro-
naldo Lucas Queiroz, a eco-
nomia gerada pela iniciativa 
é suficiente para abastecer 
milhares de residências em 
Minas Gerais. “A redução 
de energia do Minas LED é 
considerável. Dada a abran-
gência do projeto e da signi-
ficativa redução das potências 
das lâmpadas, os nossos cál-
culos estimam que a ener-
gia economizada é suficiente 
para atender cerca de 57 mil 
famílias durante um ano, con-
siderando um consumo mé-
dio de 150 Wh/mês”, afirma. 

 2ª fase do Minas LED 
- Ainda neste ano, a Cemig 
vai lançar a 2ª fase do Mi-
nas LED. Agora, a compa-
nhia planeja modernizar e 
substituir pontos de ilumi-
nação que possuem potên-
cias igual ou superior a 125 
W. A previsão é de que se-
jam substituídas mais de 
220 mil luminárias em Mi-
nas Gerais com um investi-

mento de R$ 186 milhões. 
 Apesar do Minas 

LED, Iluminação públi-
ca é de responsabilidade 
das prefeituras - O Pro-
grama de Eficiência Ener-
gética da Cemig é regulado 
pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) e 
tem como objetivo a subs-
tituição das luminárias de 
iluminação pública obsole-
tas por outras mais eficien-
tes e modernas de tecnologia 
LED. Mesmo sendo a ilumi-
nação pública uma respon-
sabilidade das prefeituras 
desde janeiro de 2015, a 
companhia desenvolve es-
se projeto em uma parce-
ria com os municípios para 
modernizar os equipamen-
tos e incentivar a adoção 
de medidas de eficiência 
energética em sua área de 
concessão. (Fonte: Thiago 
Batista, engenheiro de Efici-
ência Energética da Cemig/ 
Crédito das fotos: Marcelo 
Coelho/ Cemig divulgação).

tração desperdício de recur-
sos financeiros, celebração 
de aditivos contratuais desne-
cessários, perda de economia 
de escala, utilização de orça-
mento superior ao previsto.”

Quanto à denúncia da 
empresa Zeus Elétrica Ltda., 
no que se refere à ausência de 
caracterização adequada dos 
itens luminárias de LED, o 
conselheiro afirmou que no 
Termo de Referência do pro-
cesso, se verifica, tão somen-
te, a definição da potência 
máxima, a despeito de outros 
elementos necessários à des-
crição do objeto, tais como o 
fator de potência, o grau de 
proteção, a eficiência ener-
gética, a vida útil, a garan-
tia mínima, etc. Contudo, o 
relator esclarece que a nova 
lei de licitações (14.133/21) 
“estabelece que a adequa-
da caracterização do obje-
to é elemento precípuo para 

a deflagração dos procedi-
mentos licitatórios, devendo 
ser especificados o conjun-
to de elementos necessários 
e suficientes, com o nível de 
precisão adequado, com o fi-
to de definir e dimensionar o 
objeto a ser licitado e aten-
der à necessidade que se pre-
tende, com sua previsão no 
projeto básico ou no termo 
de referência do instrumento 
convocatório”. Terrão ainda 
completou, “a especificação 
insuficiente do objeto pode, 
em potencial, impedir a apu-
ração dos custos e a formula-
ção das propostas, conforme 
farta jurisprudência do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU) e do Tribunal de Con-
tas do Estado de Minas Ge-
rais (TCEMG), bem como a 
uniformidade, a qualidade e 
a suficiência da solução con-
tratada”. (Alda Clara/ Direto-
ria de Comunicação Social).

Companhia modernizou e substituiu mais de 130 mil pontos
 de iluminação pública no estado de Minas Gerais

Somente na Região Metropolitana de Belo Horizonte 
(RMBH), o Minas Led destinou cerca de R$ 20 milhões e 
substituiu quase 30 mil pontos de iluminação. Nas fotos, a 
histórica Sabará, após receber as novas lâmpadas de Led
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Gerais
Copasa entra em fase final da 

implantação do sistema de 
esgotamento em Nova Módica

Você sabe o que é 
assédio eleitoral no 

ambiente de trabalho?
O Ministério Público 

do Trabalho (MPT) abriu 
mais de 3 mil inquéritos pa-
ra investigar denúncias de 
assédio eleitoral, no Bra-
sil, antes das eleições de 
2022. Só em Minas Ge-
rais, foram cerca de 600. 
Neste ano, uma campanha 
educativa vai circular no 
site e nas redes sociais do 
MPT em Minas, na mídia 
comercial e em ônibus na 
região norte de Minas. To-
da ajuda é importante pa-
ra assegurarmos o direito 
ao voto livre. Entre nessa 
campanha você também!

"No ambiente de tra-
balho, coagir outra pessoa 
a participar de movimen-
tos políticos, induzi-la a 
votar em um candidato es-
pecífico ou prometer be-
nefícios ou vantagens em 
troca de votos é caracteri-
zado como assédio eleito-
ral, pois interfere no direito 
ao voto de cada cidadão 
dentro de uma democra-
cia", orienta o responsá-
vel pela Coordenadoria de 
Promoção da Igualdade 
e de Eliminação da Dis-
criminação no Trabalho, 
procurador do Trabalho, 
Pedro Ivo Castro Dourado.

Veja alguns exem-
plos de condutas investi-
gadas nas últimas eleições 
e como o Ministério Pú-
blico do Trabalho age 
para que elas não se repi-
tam: - Estampar imagens 
de candidatos ou partidos 
políticos em bens da em-
presa: essa também é uma 
forma de propaganda elei-
toral irregular porque vai 
contra a legislação eleito-
ral (resolução 23.610/19). 
- O empregado que tra-
balha diante de imagens 
de determinado candida-
to pode se sentir coagido 
ao voto para a sua conti-
nuação na empresa. Es-
se exemplo foi observado 
em 2022 com dois frigorífi-
cos no município de Betim 
(MG). (https://www.prt3.
mpt.mp.br/procuradorias/
prt-belohorizonte/2399-
-liminar-obtida-pelo-mpt-
-mg-obriga-frigorificos-a-
-suspender-imediatamen-
te-praticas-de-assedio-
-eleitoral), e leia sobre a 
atuação do MPT nesse caso.

Promessa de benefí-
cios de qualquer espécie 
a funcionários: a utilização 
de um cargo hierárquico su-

Neste mês de agosto, a 
Copasa entrou em fase final 
das obras de implantação do 
Sistema de Esgotamento Sa-
nitário (SES) do município de 
Nova Módica, na região do 
Vale do Rio Doce. A previ-
são é que as obras sejam con-
cluídas em outubro deste ano. 
Ao todo, foram investidos R$ 
5,2 milhões nas obras, que in-
cluem a implantação de uma 
Estação Elevatória de Esgo-
to (EEE) e uma Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) 
pré-fabricada na cidade.

Até então, o município 
contava apenas com a coleta 
do esgoto. A partir da conclu-
são da ETE, toda a população 
de aproximadamente 2.600 
habitantes passará a ter seu 
esgoto também tratado, an-
tes que ele retorne ao corpo 
hídrico. Além dos benefícios 
diretos à população, a obra 
do sistema de esgotamento 
também movimentou a eco-
nomia da cidade com a gera-
ção de 20 empregos diretos.

O gerente da Unida-
de de Serviço de Expansão 
Leste da Copasa, Fabricio 
Fideles, destaca que a entre-
ga da obra permitirá o início 
do processo de tratamento 
de esgoto em Nova Módica. 
“O esgoto gerado nas resi-
dências é transportado pelas 
redes coletoras até os inter-

ceptores, que geralmente es-
tão às margens dos cursos de 
água. Os interceptores en-
caminharão o esgoto para a 
elevatória final, que está lo-
calizada próxima a entrada 
da cidade (sentido Pescador 
a Nova Módica), que bombe-
ará o esgoto até a ETE Nova 
Módica. Na ETE, o esgoto 
passará pelo processo de tra-
tamento, onde será reduzida 
a carga poluente de esgoto e, 
por fim, ocorrerá o descar-
te do efluente tratado no Ri-
beirão São Jorge”, explica. 
A obra vai entrar em período 
de testes no mês de outubro 
para verificação da eficiên-
cia do tratamento da unida-
de. Já a entrada efetiva em 
operação será em novembro.

Segundo o gerente da 
Copasa na região, Aldo José 
Diniz, a obra representa um 
importante passo para Nova 
Módica. “O município passa-
rá a ter todo o esgoto, que hoje 
é apenas coletado, direciona-
do para o tratamento na ETE. 
O tratamento de esgoto, além 
de gerar qualidade de vida aos 
moradores, propicia ao muni-
cípio os benefícios do ICMS 
ecológico. É a Copasa trazen-
do saúde e qualidade de vi-
da para a população de Nova 
Módica”, disse. Vale ressal-
tar que, antes da implantação 
da ETE, a Copasa já havia 

investido R$ 2,2 milhões na 
ampliação do sistema de es-
gotamento sanitário, com im-
plantação de redes coletoras e 
interceptores na localidade.

Benefícios do tratamen-
to de esgoto - O tratamen-
to de esgoto traz benefícios 
diretos à população, como 
a erradicação de doenças de 
veiculação hídrica, o con-
trole da proliferação de ve-
tores, a melhoria do Índice 
de Desenvolvimento Hu-
mano (IDH) e mudanças 
positivas nos aspectos urba-
nísticos, com a consequen-
te valorização imobiliária e 
o crescimento socioeconô-
mico da cidade e da região.

Além disso, proporcio-
na benefícios sociais, econô-
micos e voltados à melhoria 
das condições de saúde e qua-
lidade de vida. Entre outras 
vantagens, possibilita que a 
cidade receba o ICMS Eco-
lógico, um meio de incen-
tivo aos municípios para a 
criação de mais áreas de pre-
servação ambiental, além de 
melhorar a qualidade dos es-
paços já existentes. A inter-
venção possibilitou ainda o 
aumento da arrecadação do 
município, que recolherá os 
Impostos Sobre os Serviços 
(ISS) prestados pela empre-
sa contratada pela Compa-
nhia para execução da obra. 

perior para coagir alguém 
no ambiente de trabalho é 
prática conhecida não só no 
assédio eleitoral, mas tam-
bém em outros tipos de as-
sédio no meio de trabalho. 
Podemos usar como exem-
plo um caso reportado no 
site de notícias do MPT em 
2022, quando duas empresas 
em Sete Lagoas (MG) assi-
naram um Termo de Ajus-
tamento de Conduta (TAC) 
junto ao MPT porque os pro-
prietários haviam prometi-
do feriado aos funcionários 
caso o candidato que apoia-
vam ganhasse as eleições.

Coagir, intimidar, 
ameaçar ou influenciar o 
voto: discussões sobre polí-
tica podem escalar e se tor-
nar crimes. Quando ocorre 
uma ameaça, xingamen-
to ou ridicularização a res-
peito da escolha política de 
alguém, essa atitude se en-
quadra em assédio eleitoral. 
Foi o que aconteceu em uma 
loja de móveis na cidade de 
Lavras (MG). A proprietá-
ria veiculou mensagens e áu-

dios que tentavam persuadir 
seus empregados a votar em 
determinado candidato em 
um grupo de WhatsApp. O 
MPT ajuizou uma ação ci-
vil pública que resultou no 
pagamento de R$ 40 mil 
como indenização pelo da-
no moral coletivo causado.

Combater o assé-
dio eleitoral no ambiente 
de trabalho é uma atitude 
em defesa da democracia. 
Clique neste link (https: 
//drive.google.com/drive/
folders/1I6XA-I0_sXKr-
fwWWDKIGUkLbvNgm-
PizE) para baixar todos os 
cards sobre assédio eleito-
ral produzidos pelo MPT e 
replique em suas redes so-
cais. Ajude-nos a prevenir e 
a combater essa fraude. Caso 
você seja surpreendido com 
alguma forma de assédio 
eleitoral em seu local de tra-
balho, não deixe de denun-
ciar pelo site do MPT-MG. 
(Informações/Imagens: as-
sessoria de comunicação so-
cial/ Ministério Público do 
Trabalho em Minas Gerais).

Em outubro, Companhia deve iniciar testes para o tratamento dos 
esgotos gerados no município, região do Vale do Rio Doce Essa prática tende a se intensificar à medida em que 

as eleições de 2024 se aproximam, conheça algumas delas
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Segurança Pública
Polícia Militar apreende 

drogas durante a operação 
Trânsito Seguro em Crisólita

PM recupera produto 
furtado e prende autores de 
crimes, em Águas Formosas

Polícia Militar realiza a 
operação Trânsito Seguro 

em Carlos Chagas

Polícia Militar de Meio 
Ambiente de Almenara 

recupera moto roubada e 
prende autores do crime

O comandante da 
Polícia Militar de Meio 
Ambiente do Vale do Je-
quitinhonha, tenente He-
berth Dias informou que, 
durante patrulhamento tí-
pico de meio ambiente, 
nesta quarta-feira (14/8), 
na Avenida Minas Ge-
rais, sentido à zona rural 
do município de Almena-
ra, os policiais avistaram 
uma motocicleta Honda/
CG Titan ex, emplacamen-
to em Belo Horizonte/MG.

Após consulta no siste-
ma informatizado, consta-
taram que o veículo possui 
registro de queixa de roubo. 
Durante o patrulhamento, 
os policiais conseguiram 
localizar dois envolvidos, 
sendo G.P.S. e V.S., que 
foram presos e conduzi-
dos à delegacia de Polícia 
Civil da comarca de Alme-
nara, sendo que, V.S. tem 
passagem por receptação.

Os dados de um ter-
ceiro envolvido, N.A.A., 
foram localizados após 

consulta no sistema infor-
matizado, sendo constata-
do que ele possui passagem 
por roubo, roubo à mão ar-
mada, tráfico de entorpe-
centes e porte ilegal de arma 
de fogo. O veículo recupe-
rado foi encaminhado ao 

pátio conveniado do De-
tran, em Almenara. Equi-
pe: sargentos Avilmar e 
Colares, cabo Israel. (In-
formações/Fotos: tenente 
Heberth Dias, comandante 
da PM de Meio Ambiente 
do Vale do Jequitinhonha).

A Polícia Militar desen-
cadeou a operação Trânsi-
to Seguro na noite de sábado 
(10/8), em Crisólita, com fo-
co na abordagem a motoci-
cletas. Durante a operação, 
na rua Sebastião Viana Frei-
tas, os militares receberam 
denúncia de populares in-
formando que I.R., segun-
do a polícia, já conhecido 
dos militares da cidade, esta-
ria traficando drogas na por-
ta do cemitério municipal.

Os militares foram ao lo-
cal, e quando avistou a viatu-
ra, o denunciado mais dois 
comparsas, não identificados, 
pularam o muro do cemitério 
e não foi possível alcançá-los. 

A Polícia Militar de 
Águas Formosas foi informa-
da pela vítima, que compare-
ceu ao quartel, na sexta-feira 
(9/8), sobre um furto ocor-
rido em sua residência du-
rante a madrugada, dizendo 
que ela sabia quem seria o 
autor. Segundo ela, o au-
tor A.A.S, teria subtraído de 
sua residência um tanqui-
nho de lavar roupas, os mi-
litares fizeram rastreamento 
e localizaram o suspeito, 
que de imediato assumiu 
o cometimento do crime.

O autor disse ainda que 
teria trocado o produto do fur-
to pela quantia de R$ 50,00 
em uma "biqueira" da cida-
de (boca de fumo). Os mili-
tares foram ao local indicado 
pelo autor do furto e locali-
zaram o autor da receptação, 
L.M.S, que informou que o 
tanquinho não estava mais 
em sua posse, pois o teria 
vendido a um terceiro, tam-
bém indicando o local.

Na residência indicada 
pelo autor da receptação, os 
policiais fizeram contato com 
a moradora da residência, 
ela disse que comprou o tan-
quinho através de uma ami-

No local onde estavam senta-
dos, deixaram para trás, 3 bu-
chas e 1 tablete de maconha. 
Na operação foram abordadas 

16 pessoas, parados 6 carros e 
11 motos. (Informações/Foto: 
assessoria de comunicação da 
24ª Cia PM Ind/Nanuque).

ga pelo valor de R$ 300,00, 
porém não sabia se tratar de 
produto de furto. O tanqui-
nho foi recuperado e foi dada 
voz de prisão aos dois auto-
res. “Ressalta-se que ambos 
já possuem passagens crimi-

nais, sendo L.M.S pelo crime 
de tráfico de drogas e A.A.S 
pelos crimes de lesão corpo-
ral, ameaça e vias de fato/
agressão". (Informações/Fo-
to: assessoria de comunica-
ção do 70º BPM/ Araçuaí).

A Polícia Militar reali-
zou a operação Trânsito Se-
guro, na tarde de sexta-feira 
(9/8), na rua José Santos 
Franco, área central de Carlos 
Chagas, em conformidade 
com uma ordem de servi-
ço enfatizando abordagens a 

motocicletas. Segundo a PM, 
a operação visava gerar segu-
rança à comunidade local, e 
os resultados foram exitosos.

Foram abordados: 2 car-
ros, 9 motos e 10 pesso-
as. Ninguém foi preso e 
não foram lavrados TCO´s 

(Termo Circunstanciado de 
Ocorrência). Um condu-
tor foi autuado com 2 infra-
ções de trânsito e 1 veículo 
removido por irregularida-
de. (Informações/Foto: as-
sessoria de comunicação da 
24ª Cia PM Ind./Nanuque).

As equipes não estão dando trégua à criminalidade; recuperando 
veículos, tirando armas de fogo, drogas e foragidos de circulação

DIÁRIO TRIBUNA
(33) 9 8880-2410 (ZAP)
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Publicação LegalPL (1.378/23) regulamenta 
vacinação domiciliar de pessoas 
com TEA e outras deficiências
A acessibilidade aos ser-

viços de imunização para 
pessoas com autismo e ou-
tras deficiências poderá ser 
facilitada. Pronto para vota-
ção definitiva no Plenário da 
Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG), o 
Projeto de Lei (PL) 1.378/23 
recebeu parecer favorável de 
2° turno da Comissão de Saú-
de na quarta-feira (14/8/24).

De autoria da deputa-
da Maria Clara Marra (PS-
DB), o projeto, em seu 
texto original, tinha por 
objetivo garantir o direito 
à vacinação domiciliar pa-
ra pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). 
Na tramitação em 1° turno, 
o PL foi aprimorado para 
a forma do substitutivo nº 
1 proposto pela Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ), estendendo esse di-
reito a todas as pessoas de 
Minas Gerais com algum ti-
po de deficiência.

Em seu parecer, o relator 

da Comissão de Saúde, depu-
tado Arlen Santiago (Avante), 
reafirmou o posicionamento 
da CCJ de que o substitutivo 
se fazia necessário, porque a 
matéria constante no PL ori-
ginal propunha uma ação de 
caráter administrativo, o que 

significaria uma ingerência 
do Legislativo nas atribuições 
do Poder Executivo. Assim, 
o texto original foi modifica-
do para acrescentar uma di-
retriz à Política Estadual dos 
Direitos da Pessoa com De-
ficiência, a fim de facilitar o 

acesso aos serviços de imuni-
zação, inclusive por meio da 
vacinação domiciliar, quan-
do necessário. (Assessoria de 
imprensa da ALMG/ Gerên-
cia-Geral de Imprensa e Di-
vulgação/ Arquivo ALMG, 
foto: Guilherme Dardanhan).
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